
Se reforzará la vacunación  
en 10 comunas debido a una alta 
circulación del coronavirus 

Concejales piden 
participación en 
debates sobre  
el Plan Regulador

PARA MODIFICACIONES AL PLAN METROPOLITANO DE CONCEPCIÓN

Mayor participación de las autori-
dades comunales y de la ciudadanía 
en los debates al interior del 
Consejo Regional (Core). Así los 

concejales de distintas comunas del 
Gran Concepción expresaron su 
solicitud en un documento enviado 
al presidente del Core, Patricio Lara, 

quien señaló que “el Prmc ya tuvo 
su proceso de participación”, pero 
se creará “una comisión para escu-
char opiniones”.

Core creará comisión para recibir a ediles de diferentes comunas.

El porcentaje de personas que obtuvo positivo en el test PCR 
alcanzó un 25,4% en el caso de Santa Juana, seguido por Tirúa 
con 22,9% y Lebu con 21,2%.    
CIUDAD PÁG.6

POLÍTICA PÁG.4
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Pesista da positivo  
en antidoping  
y queda fuera  
de los JJ.OO.

DEPORTES PÁG.17

Desde la halterofilia regio-
nal lamentaron la situación, 
que deja a un atleta local 
alejado de Tokio 2020.

Con Alexis a la 
cabeza, “La Roja” 
busca dar el  
golpe en Brasil   

DEPORTES PÁG.15

La solidez defensiva y el 
debut de Sánchez podrían 
hacer historia hoy frente  
al pentacampeón.

EDITORIAL: RECUPERACIÓN ECONÓMICA EN MEDIO DE LA PANDEMIA

Viernes 2 de julio de 2021, Región del Biobío, N°4766, año XIV

La Orquesta Sinfónica interpreta hoy el “Samba do Avião”, con la participación de la cantante 
Nanda Mazz, como parte de su temporada online 2021. Mañana será el turno de “Concierto de Bach 
para piano en Fa Menor”, obra elegida por la agrupación clásica para conmemorar el aniversario. 

Programación especial por los 69 años de la  Sinfónica UdeC

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14

Trabajo, educación y mucho más: 
las posibilidades de la realidad 
aumentada en la vida diaria
Se conoce esta tecnología inmersiva por su uso recreativo, 
pero ofrece ventajas que deberían aprovecharse más al incor-
porar componentes digitales al mundo físico que nos rodea.
CIENCIA&SOCIEDAD PÁG.10
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

FLORENCIA ALVEZ MARÍN  
Colectiva - Justicia en Derechos Humanos 
Corporación y Oficina Jurídica.

A pocos días de la instalación 
de la Convención Constitucional 
un manto de incertidumbre se 
cierne sobre la ceremonia: ¿cómo 
transcurrirá? ¿qué símbolos se 

utilizarán? Entre estas preguntas 
surgen las de representantes de 
Pueblos Originarios que, como 
navajas, se hienden en una herida 
demasiados años desatendida: 

dad. A lo largo de su articulado rei-
tera que deberán reconocerse y 
protegerse los valores y prácticas 
sociales, culturales, religiosos y 
espirituales de los Pueblos. Esto 
implica repensarnos desde la raíz, 
revisar la historia que nos han 
contado, vincularnos de una for-
ma diferente. Al plantearse la po-
sibilidad de que la Convención in-
corpore las lenguas indígenas, la 
pregunta sobre si Chile es o no un 
país plurinacional se torna retóri-
ca. La evidencia de la diversidad 
cultural que nos constituye flore-
ce ante nuestros ojos, y no puede 
ser contenida por la monolítica 
estructura institucional. Nos obli-
ga a avanzar en interculturalidad, 
en diálogo horizontal, entre cultu-
ras diversas, en igualdad. 

Estamos en el punto de partida 
de un camino que debemos allanar 
con diálogo y acuerdos, al que es-
tamos invitados a aportar y cons-
truir desde nuestros espacios. Solo 
así las puertas ante las que hoy 
nos encontramos se abrirán de par 
en par para todos los que habita-
mos este Chile.

¿se traducirá a idiomas de Pue-
blos Originarios? ¿la machi Fran-
cisca podrá ser acompañada del 
Zugu Machife y del Yancan, figu-
ras esenciales en su condición de 
autoridad ancestral? ¿brunilda 
Mamani, Warmi del Pueblo Ay-
mara, realizará una ceremonia 
tradicional? ¿los documentos ofi-
ciales serán traducidos a los idio-
mas indígenas?. 

Una segunda reflexión sobre es-
tos asuntos aparentemente ad-
ministrativos, nos aproxima al 
trasfondo histórico, cultural y de 
derechos que implican: el reco-
nocimiento al otro, diferente pero 
igual en derechos. Es la primera 
vez en la historia de Chile que los 
Pueblos Originarios participan, a 
través de sus representantes, en la 
redacción de la Norma Funda-
mental. El Estado ha adquirido 
obligaciones en el plano interna-
cional: el Convenio 169 de la OIT, 
vigente desde el año 2009 en Chi-
le, señala que es deber del Estado 
adoptar las medidas para prote-
ger los derechos de los Pueblos y 
garantizar el respeto de su integri-

Estamos en el punto de partida de un camino 
que debemos allanar con diálogo y acuerdos, 
al que estamos invitados a aportar y construir 
desde nuestros espacios.

En las puertas de un 
nuevo Chile
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La asimilación de la transición 
de una era lineal a una compleja, 
que marca un notorio y evidente 
cambio epocal que viene a sustituir 
algunos paradigmas, va requirien-
do de una democracia, entendida 
como el espacio de deliberación pu-
blica en el marco de un sistema de 
convivencia colectiva, que vaya ad-
quiriendo la capacidad de superar 
la simplificación en la definición de 
Inerarity, o su carácter paliativo e in-
suficiente al que subyace la evasión 
de la incomodidad y la compleji-
dad en la definición de Byung Chull 
Han para ir adquiriendo una mayor 
capacidad de respuesta.  

El debate público de estos días 
denota evasión y elución en el  abor-
daje de la incertidumbre; una reac-
tivación económica que desde la 
pausa impuesta por la pandemia, 
pueda contribuir a repensar el cre-
cimiento hacia uno de valor com-
partido y de doble y triple impacto;   
los retos planetarios, la emergencia 
climática, la justicia intergenera-
cional; la adaptación a las tecnolo-
gías emergentes; la transición  que 

pensar que las necesarias políticas 
sociales en un mundo de incerti-
dumbre deben ir pasando de la co-
yuntura a políticas de Estado, así 
como la fijación por ejemplo del sa-
lario mínimo y otras políticas distri-
butivas, para comenzar a dejar de ver 
candidaturas que surjan desde el 
debate en torno a las necesidades y 
urgencias de las personas y comen-
zar a hablar del Chile de las próximas 
generaciones. Vamos al encuentro 
de los demócratas!  

marca el paso del capital a nuevas 
formas de valor con base en conoci-
miento, la ciencia, la innovación, la 
creatividad y la inventiva desde star-
tups y otras formas de valor que 
pueden permitir la sostenibilidad 
frente a bienes finitos enfrentados al 
crecimiento demográfico;  la inmi-
gración masiva; los objetivos del de-
sarrollo sostenible; las nuevas go-
bernanzas de ecosistemas colabora-
tivos para el logro de objetivos de 
desarrollo,  y un larguísimo etc. De 
ausentes. 

Si sumamos al coctel descrito una 
coyuntura marcada por el  conjun-
to de dilemas constitucionales, des-
de el rol del Estado pasando por de-
finiciones de política social, régimen 
político, revisión de algunas institu-
ciones y hasta una constitución eco-
nómica; la descentralización;  el de-
bate previsional que parece más bien 
abordado desde monsergas, slogans 
y etiquetas que no dan cuenta algu-
na de la complejidad del tema y el 
impacto de la susceptibilidad de 
remplazo de la mano de obra que po-
dría resentir la capacidad futura de 

ahorro; o la corrección de algunas 
concentraciones de poder que han 
devenido en abuso y arbitrariedad; 
un Estado Moderno capaz de ofrecer 
mayor eficiencia redistributiva des-
de la provisión de algunos bienes pú-
blicos; la necesaria revalorización 
de la democracia, la paz social y el 
fortalecimiento de nuestras institu-
ciones como base del progreso, la 
paz y la prosperidad, entre tantos 
otros temas sin abordar. 

Es preciso y urgente comenzar a 

¿Donde están los  
democratas?

Comenzó la transmisión de la 
franja electoral en el marco de 
las primarias presidenciales que 
se celebrarán este 18 de julio. En 
las urnas competirán Gabriel Bo-
ric (FA) y Daniel Jadue (PC), por 
ser el representante de Apruebo 
Dignidad; Ignacio Briones (Evó-
poli), Joaquín Lavín (UDI), Mario 
Desbordes (RN) y Sebastián Si-
chel (independiente) para ser la 
cara de Chile Vamos el domingo 
21 de noviembre. 

Los recursos audiovisuales ge-
neraron diversas reacciones en 
redes sociales, principalmente 
en Twitter, donde los usuarios 
expresaron abiertamente sus 
preferencias. 

 
Rebeca Gaete Santelices  
@RebecaGaeteS 
“La #CancionXLaDignidad es 
épica, emotiva, esperanzadora. 
Todo lo que se podía querer en 
una #FranjaElectoral. Refleja lo 
que se ha gestado tras la candi-
datura de Jadue con pasión, con 
dedicación, sin caricaturas y sin 
descalificaciones ¡Cómo se siente 
el poder popular!”. 
 
José María Del Pino  
@josemdelpino 
“La franja de @ignaciobriones_ 
busca posicionarlo en el Centro. 
Con una pieza tipo serie, de 
alta factura. Juega con la figura 
de Pinochet. Distinto, reflotar la 
retroexcavadora. #FranjaElec-
toral”. 
 
Emilia Schneider  
@emischneiderv 
“Algo histórico importante a desta-
car, en la #FranjaElectoral apare-
cen 2 tremendas activistas trans, 
mi querida compañera @conival-
desc, y Daniela Arraño del 
@MUMS_Chile. Estas cosas me 
hacen ver con esperanza #Aprue-
boDignidad que siga así más allá 
de las elecciones!”. 
 
Alejandro Cortés  
@ascortes 
 “Desbordes usó el primer capítulo 
de la #FranjaElectoral para ha-
blarnos de él y finaliza su mensaje 
diciendo, te quiero escuchar”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

A
lza histórica y cifras por sobre las ex-
pectativas. Así los diferentes actores 
económicos del país calificaron el In-
dicador Mensual de Actividad Econó-
mica (Imacec) de mayo, que registró un 
crecimiento de 18,1% en comparación 

con el mismo mes del año pasado. La variación men-
sual se ubicó en 2.6%, el mejor resultado desde sep-
tiembre de 2020, informó el Banco Central.  

Las cifras son positivas y señalan un mejor desempe-
ño de la economía del país. En 12 meses el Imacec al-
canza una cifra histórica y, en comparación al mes an-
terior, es una muestra de que la economía revirtió el ba-
jón de marzo-abril.  

Sin embargo, las cifras deben ser observadas a la luz 
de los indicadores globales. Incluso el Banco Central se-
ñala en su informe que hay una “menor base de compa-
ración de mayo del año anterior y por una mayor adap-
tación de los hogares y empresas a la emergencia sani-
taria asociada al Covid-19”. En simples, el 18,1% se 
compara con mayo de 2020, que registró una caída de 
15,3% y disminuyó 3,4% respecto de abril de ese mismo 
año. La base de comparación efectivamente es muy baja, 
pero de todas formas es importante que el país comien-
ce a dar señales de recuperación. Otra realidad sería si el 
Banco Central informara de otro mes de Imacec a la baja.  

Recuperación económica 
en medio de la pandemia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Cambiar nuestro lenguaje  
respecto a niñes violentados 
 
Señora Directora: 

El pasado 16 de junio, un día des-
pués del encuentro de la niña de 13 
años que fue secuestrada en Valpa-
raíso, surgió una publicación de 
Instagram de @24horascl (TVN). El 
titular señalaba: “Niña desapareci-
da habría drogado a padres para es-
capar con sujeto de 40”. Publica-
ción que posteriormente fue elimi-
nada. Hubo un comentario en 
aquel titular que me inspiró para 
escribir esta carta, escrito por un 
usuario llamado @joseaguayosilva, 
Psicóloga clínica infanto juvenil, re-
firiéndose a la falta de profesiona-
lismo de éste. Concuerdo absoluta-
mente con ello, ya que el mensaje 
implícito tiene una visión suma-
mente adultocéntrica, ignorándose 
por completo el funcionamiento y 
las dinámicas relacionales a la base 
del proceso abusivo. No deja de sor-
prenderme encontrarme a diario 
en los medios de comunicación no-
ticias relativas a delitos sexuales co-
metidos hacia niñas y jóvenes, en 
donde a partir del relato pareciese 
ser que el foco de atención se centra 
en la posible conducta de la vícti-
ma, que hubiese favorecido la per-

petración de acto, más que la con-
denación del despreciable delito 
cometido por el agresor. Hemos po-
dido observar cómo matinales al 
momento de relatar noticias de 
este tipo, hacen un juicio descarna-
do de la vida íntima y familiar de las 
personas afectadas, vulnerando sus 
derechos, bajo la excusa que los te-
levidentes deben ser informados 
cabalmente de la noticia. Ejemplos 
de ello es el Caso de Tomas Bravo y 
el Caso Ámbar. Creo que este tipo 
de actos más que ayudar a que haya 
justicia, desincentiva a las víctimas 
a sacar a la luz su verdad, ya que se 
sienten cuestionadas y estigmati-
zadas. Es indispensable tomar con-
ciencia respecto a la necesidad de 
educar a la ciudadanía respecto a 
que todos somos responsables en 
seguir perpetuando estos estilos 
comunicacionales, que re victimi-
zan a las niñas y jóvenes afectadas, 
invisibilizando el profundo dolor 
experimentado por ellas y farandu-
lizándolo.  

 Debemos comprender que la 
reacción del entorno en el proceso 
de superación es fundamental, y 
avanzar hacia una cultura que pro-
mueva una mirada de la niñez 
como sujetos de derechos, en dón-
de situemos el cuidado prioritario 

de éstos en los adultos que garanti-
cen su desarrollo integral. 

  
Amelia Figueroa Pérez, alumna  
cursante de Cuarto Medio 
 
Vieja política 
 
Señora Directora: 

El estallido social, en buena medi-
da, se debió al cansancio de la ciuda-
danía a la vieja forma de hacer políti-
ca. Chile se aburrió, y “despertó”. 

Ahora, a solo días de comenzar a se-
sionar la Convención, y a escribirse 
nuestra próxima constitución, los 
Constituyentes han hecho un listado 
de demandas y exigencias que, de no 
cumplirse se opondrán a realizar su 
única labor: redactar una constitución. 

Entre su petitorio se encuentra 
aumentar el presupuesto para con-
tratar asesores, y cubrir gastos de 
traslados y estadías. Considerando 
que los convencionales ganarán, 
aproximadamente, 7 veces el suel-
do mínimo, esto nos parece un re-
sabio de la “vieja política”. 

Así, entonces, como la ciudada-
nía se cansó el 18 de octubre, ojalá 
que no se canse, muy pronto, de 
nuestros Constituyentes. 

 
Francisca Herrera, cientista política

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

La recuperación no es homogénea, sino que hay dife-
rencias entre sectores. Mitad del incremento del Imacec 
se explica por la histórica expansión mensual de 13,4% 
registrada por el Comercio. Se atribuye ese resultado a 
una reducción parcial del confinamiento, al tercer reti-
ro de fondos de pensiones y a las nuevas ayudas estata-
les, a través del Ingreso Familiar de Emergencia univer-
sal. Los demás sectores tuvieron alzas mucho más aco-
tadas y algunos rubros todavía mantienen una diferencia 
importante respecto a sus niveles previos a la pandemia. 

¿Qué importancia tiene lo anterior? El Imacec cons-
tituye una aproximación de la evolución del Producto In-
terno Bruto, es decir, del crecimiento del país. Con los 
resultados de mayo se corrigen las proyecciones de cre-
cimiento para este año, que salta de 7% a 8.5%. La velo-
cidad de recuperación económica tendrá impacto en la 
Tasa de Política Monetaria, por ende en los demás indi-
cadores financieros internos, como créditos y el costo de 
vida en general. El único pero se llama variante Delta.

Con los resultados de mayo se 

corrigen las proyecciones de 

crecimiento para este año, que 

salta de 7% a 8.5%. El único pero 

se llama variante Delta.

¡
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“Porque en este momento de mejora es cuando más debemos cuidarnos. Si hoy seguimos cui-
dándonos desde la casa, esto seguirá mejorando y podremos dejar atrás la pandemia. De noso-

tros depende salir luego de esto”.

Emanuel Avendaño, ingeniero civil

#MeQuedoEnCasa

CONCEJALES BUSCAN MAYOR PARTICIPACIÓN

Core creará 
comisión para 
recibir a ediles 
por dudas 
con el Prmc

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Idea busca recoger inquietudes en torno 
al plan. Además, recordaron que no 
pueden hacer modificaciones.

Hace dos días, un grupo de con-
cejales de diferentes comunas de la 
Región enviaron una carta al presi-
dente del Consejo Regional (Core), 
Patricio Lara (RN), para solicitar 
mayor información y participación 
sobre la última modificación del 
Plan Regulador Metropolitano de 
Concepción (Prmc). 

La idea es que tanto los ediles 
como la ciudadanía tengan mayor 
participación en los debates al inte-
rior del Core. 

Desde la instancia política com-
prometieron crear comisión que les 
permita escuchar dudas y sugeren-
cias desde diversos mundos. 

“No tenemos información y me-
nos claridad de lo que se va a apro-
bar o rechazar. Este es un tema bas-
tante complicado porque no hay 
acceso a las sesiones y eso marca un 
precedente porque desconocemos 
un tema fundamental para el futu-
ro. Estamos preocupados y quere-
mos participar de esto. Por ejemplo, 
no sabemos de qué manera una 
aprobación o un rechazo del Prmc 
pueden causar daño”, indicó la con-
cejala de Concepción, Andrea de la 
Barra (PEV). 

Agregó que así como los ediles 
requieren antecedentes, la ciuda-
danía también requiere saber qué 
pasará con el futuro de sus comu-
nas. “En los últimos años, ha creci-
do la preocupación de las comuni-
dades por la situación ambiental 
en la Región. Por esta razón, cual-
quier cambio debe ser conocido por 
la gente y nosotros, como conceja-
les, somos la voz de los barrios y las 
personas. Creo que es justo que to-
dos sepamos que está sucediendo 
en esta materia. Si yo no fuera con-
cejala, igual me gustaría saber que 
sucede con el Plan Regulador”. 

Nadia Garrido (PEV), concejala 
de Concepción, indicó que “la par-
ticipación ciudadana y de las orga-
nizaciones es fundamental en una 

temática tan importante como el te-
rritorio. No tenemos información 
sobre modificaciones. Este Plan Re-
gulador tiene varios años, la contin-
gencia climática ha cambiado y de-
bemos orientar las miradas a la pro-
tección del medio ambiente. 
Debemos cuidar nuestros hume-
dales, parques, lagunas y espacios 
que son claves para el desarrollo 
regional. Por esta razón, nosotros 
como autoridades comunales y la 
ciudadanía merecemos estar al tan-
to de todo lo que ocurre”. 

Matías Rifo (Indep.), concejal de 
Hualpén, sostuvo que “el plan regu-
lador ha sido cerrado y decidido en-
tre cuatro paredes. No sabemos qué 
se habla por lo que nos sentimos fue-
ra. Queremos que se genere un pro-
ceso participativo real. El Core les 
cierra la puerta a autoridades, in-
cluso. Estamos en contra de estas co-
cinas políticas porque son temas 
que la ciudadanía necesita saber. 
Hay que abrir las puertas a estos pro-
cesos porque de esta planificación 
depende el futuro de las comunas”. 

El edil agregó que hoy a las 15 ho-
ras hay una reunión en Core y verán 
si los dejan entrar. “Vamos a ver si 

nos quieren incluir en el debate. 
También esperamos que se sumen 
más concejales porque la idea es 
aunar voluntades. Hoy, somos ma-
yoría de concejales de izquierda, 
pero la idea es que todos quienes se 
quieran sumar, lo hagan porque es-
tamos abiertos a recibirlos”, dijo. 

 
Respuesta desde el Core 

El presidente del Core, Patricio 
Lara, señaló que “el Prmc ya tuvo su 
proceso de participación con las 
observaciones que tuvo que hacer 
cada municipio. Ese proceso ya se 
vivió. Independiente de ello, vamos 
a hacer una comisión para escu-
char opiniones”. 

Agregó que “hoy, solo por ley, po-
demos aprobar o rechazar, pero ya 
no tenemos la facultad de proponer. 
Igual generaremos esta comisión 
antes de las votaciones porque los 
plazos aún se nos dan. No podremos 
recibirlos a todos, pero si tenemos 
la voluntad de escuchar, sobre todo, 
a los concejales, que son la voz de las 
comunas”, dijo.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

que participar de esta 
instancia es clave, porque de 
ello depende el futuro 
ambiental del Biobío.

Desde el mundo 
ecologista indican 

COMUNAS DEL Biobío están 
alerta sobre las modificaciones al 

Plan Regulador Metropolitano.

llegará hasta el Core para ver 
si pueden ingresar a una 
reunión pactada a eso de las 
15 horas.

Hoy un grupo de 
concejales
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Hacinamiento de 
trabajadores

EN VISITA A LA CAPITAL REGIONAL

Acompañado de concejales y al-
gunos dirigentes regionales inició su 
visita a la Región el precandidato 
presidencial de Chile Vamos por 
RN y el PRI, Mario Desbordes. 

De entrada, el postulante fue con-
sultado por la petición realizada 
por el presidente regional electo de 
la tienda, Claudio Eguiluz, para que 
baje su opción a La Moneda y RN 
apoye a Sebastián Sichel. “Él toda-
vía no ha asumido, falta calificar la 
elección ya que hay mesas objeta-
das. Pero si llega a ser el presidente, 
ese es uno de los apoyos que yo no 
quiero, muchas gracias. Que apoye 
al que él quiera, no lo necesito con-
migo, no lo quiero al lado mío. No es 
el perfil de las personas que quiero 
que me apoye”, dijo. 

Claudio Etchevers, quien fue elec-
to como presidente del Distrito 43, 
dijo que todos los militantes deben 
cuadrarse con la figura de Desbor-
des. “En los distritos estamos com-
prometidos en apoyar al candidato 
de nuestras filas. Son desafortuna-
das y extemporáneas las declaracio-
nes de Claudio (Eguiluz) y el ejem-
plo que entregó el presidente nacio-
nal es uno, que es promover a 
nuestros candidatos”, expresó. 

Durante la actividad,  Etchevers 
y Robert Contreras fueron cues-
tionados por la militancia por su 
supuesta cercanía con Eguiluz. El 
primero, no obstante, desmintió 
aquello. 

Eguiluz, en tanto, respondió que 
“sigo considerando a Mario mi ami-
go, no por eso a Desbordes hace 
tiempo ‘se le llenaron las orejas de 
agua’. Creo que él está trabajando 
para Lavín y no para RN y creo que 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Sugirió que la Convención Constitucional analice el rol que 
tendrá la figura. Además, indicó que no quiere el apoyo de 
Claudio Eguiluz para la primaria presidencial.

con el porcentaje que está marcan-
do no es necesario contestarle”. 

 
Descentralización 

En materia de descentralización, 
el postulante anunció que analiza-
rá el futuro del presupuesto base 
cero. “No me gusta, se improvisó 
mucho y a último minuto, además, 
esto se entiende en tiempos de cri-
sis y los presupuestos se deben asig-
nar en razón del uso que se hace. Se 
evaluará proyecto a proyecto la efi-
ciencia que exista”, dijo. 

Confirmó que mantendrá al dele-
gado presidencial y que la Conven-
ción Constitucional debe analizar el 
futuro de esa figura, ya que tiene 
rango constitucional.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Desbordes mantendría 
a delegado y revisaría 
presupuesto base cero

LA PANCARTA estuvo en el frontis del Gore.

Funcionarios protestan por nuevo delegado

bernador electo a que la figura se 
mantenga en esas dependencias. 

Christián Klenner, presidente de 
la asociación gremial, insistió en 
que “esta situación nos causa gran 

“Este edificio es de Biobío, no de 
Santiago. Este edificio es del Go-
bierno Regional”, así rezaba la fra-
se escrita en un lienzo que se pudo 
ver en la mañana de ayer en el fron-
tis edificio de calle Prat, con el cual 
los funcionarios del Gobierno Re-
gional (Gore) se manifestaron en 
contra la instalación del delegado 
presidencial regional en el cuarto 
piso. 

El lienzo, que permaneció por 
largo rato apuntando hacia la Pla-
za España, se suma a los cuestiona-
mientos por parte del Core y el go-

FOTO: CEDIDA

preocupación y malestar, puesto 
que las actuales autoridades saben 
muy bien que actualmente ya exis-
te una escasez de espacios físicos 
para trabajar. Esto se verá agudiza-
do con el aumento de personas que 
tendrán que usar las dependencias 
del edificio del Gore Biobío”. 

“Hacemos un llamado urgente a 
la actual autoridad regional, para 
dejar sin efecto esta decisión arbi-
traria, antojadiza e imprudente, de-
terminación con la que nadie de 
ningún sector político está a favor”, 
comentó el dirigente.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA MILITANCIA 
cuestionó a Etchevers un 
eventual apoyo a Eguiluz, 
que él desmintió.

La visita de ayer será la 
única de Desbordes en 
campaña. Hoy estará en la 
Provincia de Biobío. 

La única visita a la 
Región del Biobío

es uno de los argumentos 
utilizados para que el 
delegado se traslade a la 
actual gobernación provincial. 
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y 1.886 personas que 
pueden contagiar el virus 
indica el reporte en las 
últimas 24 horas en Biobío. 

casos nuevos
209

JUEVES 01

Primera dosis
17 años

VIERNES 02

Primera dosis
17 años

FIN DE SEMANA 03 y 04

Segundas dosis
Vacunación de embarazadas*

Rezagados

TODA LA SEMANA

- Segunda dosis a población vacunada con primera dosis entre el 31 de mayo y el 06 
de junio.
- Vacunación embarazadas a partir de las 16 semanas de edad gestacional.*
- Adolescentes entre 12 y 17 años de centros Sename, centros colaboradores del 
Sename y centros de atención de salud mental.
- Adolescentes entre 12 y 17 con comorbilidades específicas.**

* Deben presentar el Formulario Consejería Vacunación 
Embarazadas. 
 
**Comorbilidades: 
- Enfermedad pulmonar crónica (fibrosis quística, fibrosis pul-
monar de cualquier causa, asema grave, tuberculosis en trata-
miento). 

- Enfermedad neurológica (neuromusculares congénitas o 
adquiridas, que determinand trastornos de la deglución o del 
manejo   de secreciones respiratorias, epilepcia refractaria a 
tratamiento. 
- Enfermedad renal crónica (insuficiencia renal en etapa 4 ó 
mayor, diálisis). 
- Enfermedad hepática crónica (cirrosis, hepatitis crónica, 

hepatopatías). 
- Enfermedades metabólicas (diabetes mellitus, enfermeda-
des congénitas del metabolismo). 
- Cardiopatías (congénitas y miocardiopatías de cualquier 
causa). 
- Enfermedad autoinmune (lupus, artritis idiopática juvenil, 
artritis reumatoide, enfermedad de Crohn, y otras). 

- Cáncer en tratamiento con radioterapia, quimioterapaia, 
terapias hormonales o medidas paliativas de cualquier tipo 
- inmunodeficiencias (congénitas o adquiridas, incluye 
Síndrome de Down, trasplantados y personas viviendo con 
VIH). 
- Enfermedad mental grave (esquizofrenia y trastorno bipolar). 
- Obesidad severa (IMC > 3DE)

“Dado los recientes casos de la nueva variante de Covid-19, hoy más que nunca se hace nece-
sario tomar real conciencia de lo que esto implica. Seamos más responsables y quedémonos en 

casa. Solo así lograremos combatir esta pandemia”.

Diego Huenchual, profesor de Inglés

#MeQuedoEnCasa

Preocupa alta circulación de 
coronavirus en diez comunas

SE POTENCIARÁ VACUNACIÓN EN ZONAS COMO ALTO BIOBÍO QUE TIENEN LA MÁS BAJA DEL PAÍS

Quizás uno de los cambios más 
esperados en el Plan Paso a Paso 
fue el avance a Fase 2 de Los Án-
geles, informado ayer por el Min-
sal, que según destacó el inten-
dente Patricio Kuhn logró bajar 
de 600 casos, hace algunas sema-
nas, a sólo 251, según la última 
medición.  

La baja de Los Ángeles fue im-
portante, por eso avanzó en el Plan 
Paso a Paso, dijo el seremi de Sa-
lud, Héctor Muñoz, y agregó que la 
comuna tiene el desafío de mante-
nerse sin brotes que gatillen re-
trocesos. 

El reto es difícil, pues si bien la 
Región ha bajado los casos, y ayer 
se informó el avance a Prepara-
ción de Hualqui, hay comunas que 
se mantienen con una alta positi-
vidad y están bajo la lupa de la Se-
remi de Salud como Santa Juana, 
que lidera en el ítem con 25,4%; 
seguido de Tirúa 22,9%; Lebu 
21.2%; Florida 15,5%; Los Álamos 
14,5%; Alto Biobío 13,3%; Curani-
lahue 12,7%; Yumbel 12,6%; Coro-
nel 11%; y Mulchén 10,2%.  

Por tasas de incidencia las co-
munas se repiten y se agrega  la 
provincia de Arauco, lugares con-
siderados de preocupación, tanto 
por la alta circulación viral, como 
por la baja adherencia a la vacuna-
ción, que hace aún más complica-
do detener los contagios, sobre 
todo, ante la llegada de  variantes 
del virus.   

La autoridad indicó que fortale-
cerán el proceso, por ejemplo, en 
Alto Biobío. Se apoyarán de gesto-
res interculturales para que la po-
blación entienda el beneficio y pro-
tección que entregan las vacunas. 

En las últimas 24 horas la Re-
gión contabilizó 209 casos nuevos 
y 1886 activos cifras que, si bien 
son buenas, según recalcó el sere-
mi, sólo muestran una leve mejo-
ría, potenciada por la inoculación, 
distancia física y el uso de la mas-
carilla, que podría variar si se no se 

Plan Piloto 
Luego que la Mesa Social Covid 

pidiera al Presidente, Sebastián Pi-
ñera, descentralizar las decisiones 
en materia Covid-19 y financiar un 
Plan Piloto que permita el manejo 
territorial de la pandemia, que a 
futuro se replicaría en el país, la 
subsecretaria Paula Daza, afirmó 
que están atentos a las solicitudes 
de regiones y abiertos a escuchar. 

Sin embargo, agregó que “esta es 
una pandemia mundial y requiere 
una respuesta y estrategia nacional. 
En este contexto, en nuestro análi-
sis siempre tenemos en cuenta las 
realidades de las comunas y regio-
nes”, comentó Daza.  

El intendente, Patricio Kuhn, des-
tacó que la Mesa Social Covid en la 
Región ha sido un aporte, por ejem-
plo, con el análisis genómico que se 
iniciará en aguas servidas, iniciati-
va pionera en el país que permitirá 
focalizar la trazabilidad y el aisla-
miento de los positivos. 

El seremi también reconoció el 
trabajo en campañas de sensibili-
zación, vínculos para crear cen-
tros de trazabilidad y articulación 
científica la Mesa Social Covid es 
importante para la Región y “va-
mos por un buen camino”, comen-
tó, pero recordó que hay decisiones 
y medidas que son nacionales 
como la red asistencial, toma de 
muestras, avances genómicos y va-
cunación.

“Son zonas en las que la población debería cuidarse más”, aseguró el seremi. 
Gobierno reconoce aporte de Mesa Social Covid y se abre a escuchar propuestas.  

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA POSITIVIDAD llega a  25.4% 
en el caso de Santa Juana, que 

lidera en el ámbito, seguido por 
Tirúa con 22,9% y Lebu con 21.2%. 

cumplen con lo establecido y la 
población no se sigue vacunando.  

Destacó que además se debe 

ventilar espacios cerrados, pues 
el hacinamiento favorece la propa-
gación del coronavirus.  



Ciudad
Diario Concepción Viernes 2 de julio de 2021 7

$1.700
millones considera el plan en 
ayuda de las personas en 
situación de vulnerabilidad 
que viven en las calles de la 
Región del Biobío.

Tras la exhibición de un 
video que muestra el estado 
de la galería, los cores se 
manifestaron sorprendidos.

Consejeros 
sorprendidos

TRAS REUNIONES DE LAS CONCESIONARIAS E INTEGRANTES DE LA INSTANCIA POLÍTICA

A través de una reunión telemá-
tica representantes de ambas con-
cesionarias de la Galería Alessandri, 
se reunieron con el presidente del 
Consejo Regional (Core), Patricio 
Lara (RN), y el presidente de la co-
misión de Planificación, Desarrollo 
Territorial y Transporte, Luis Santi-

Core compromete apoyo a 
locatarios de Galería Alessandri
Representantes del espacio penquista buscan que Bienes Nacionales les permita 
avanzar en la iniciativa, que se adecuaría a nuevo plan regulador de Concepción.

báñez (UDI), quienes comprometie-
ron su apoyo a la reconstrucción 
del espacio. 

En la reunión, los representantes 
de la galería apuntaron a la necesi-
dad de que Bienes Nacionales per-
mita el avance del proyecto, debido 
a que el espacio se encuentran en 
condiciones deficientes lo que pone 
en peligro a locatarios y clientes. 

FOTO: GALERÍA ALESSANDRI

Lo anterior, dijeron, no es subsana-
ble con reparaciones financiadas 
por el Estado, ni con un llamado a 
una nueva concesión.  

Como se recordará, el edificio su-
frió los embates del terremoto de fe-
brero de 2010 (tres pilares fractura-
dos) y el incendio generado en el 
estallido social, causó fracturas en 
la cúpula. Con los años, los comer-
ciantes han descubierto nuevas fa-
llas, como el forado en uno de los pa-
sillos, de cuya dimensión no existe 
certeza. 

“Nos dimos cuenta de que hay 
mucha informalidad en cuanto al 
tendido eléctrico. Hay entramados 
que están ahí y que no se usan, pero 
que es un foco potencial de incen-
dio constante. Lo más grave son los 
socavones y los pilares que están fa-
tigados. Ni hablar del tema de agua, 
los baños que están inutilizables”, 
precisó Patricio Cabezas, director 
general del proyecto. 

Por todo esto, Verónica Gatica, 
gestora del proyecto, informó la de-
cisión de ajustarse al nuevo plan 
regulador de Concepción, para per-
mitir que Bienes Nacionales les per-
mita seguir avanzando. 

Patricio Lara y Luis Santibáñez se 
comprometieron a realizar gestio-
nes para que el ministerio revierta 
su decisión de caducar ambas con-
cesiones a la brevedad. 

“Creo que es urgente hacer algo 
ahí, no lo esperaba y nunca me ha-
bría imaginado que estaba así”, co-
mentó el consejero Santibáñez.

El plan, llevado a cabo por la Se-
remi de Desarrollo Social junto a 
Novo Milenio, considera para este 
invierno 16 albergues para perso-
nas en situación de calle en el Gran 
Concepción, Los Ángeles y la pro-
vincia de Arauco. 

 “Estamos haciendo una impor-
tante inversión en materia de calle, 
estamos llegando a más de $1.700 
millones en concepto de Plan Pro-
tege, sobre todo en este período de 

Dan a conocer Plan Protege Calle
es lo que estamos haciendo”, expli-
có el seremi Alberto Moraga. 

Sobre cómo se desarrollará el tra-
bajo en cada albergue, se indicó 
que habrá un estricto protocolo sa-
nitario para cuidar la integridad, 
tanto de funcionarios y usuarios, en 
los 135 días que durará el programa. 

Serán cuatro albergues en Con-
cepción; tres en Los Ángeles; dos en 
Talcahuano; y uno en Tomé, Lota, 
Curanilahue, Arauco y Cañete.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

calle. Lo importante aquí, más allá 
de la inversión, es salvar vidas y eso 

Piden incluir 
Covid-19 en planes 
AUGE-GES y Ley 
“Ricarte Soto”

FOTO: SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

Por 143 votos a favor y cuatro 
abstenciones la Cámara de Di-
putados apoyó un proyecto de 
resolución que solicita al Presi-
dente, Sebastián Piñera, incor-
porar la Covid-19 a los planes 
Auge y GES y a la ley de enferme-
dades de alto costo, conocida 
como “Ricarte Soto”.   

El objetivo del texto parla-
mentario es otorgar cobertura 
tanto para el tratamiento como 
para la rehabilitación. Asimis-
mo, que las atenciones directas 
por Covid-19 tengan cobertura 
completa en Fonasa, las Isapre 
y en el sistema de salud de las 
Fuerzas Armadas y de Carabi-
neros de Chile. 

La iniciativa impulsada por 
representantes del PPD e inde-
pendientes enfatiza que las per-
sonas afectadas por el virus, y 
sus familias, están soportando 
costos muy elevados por con-
ceptos de hospitalización, trata-
miento y rehabilitación. 

“Considerando que el Estado 
de Chile debe garantizar el de-
recho a la vida y a la integridad 
física y psíquica de las perso-
nas, es responsabilidad de la au-
toridad política dar respuesta a 
lo señalado”, concluye la resolu-
ción apoyada por los parlamen-
tarios.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ESTE ES EL estado actual de la 
estructura. La imagen es parte de 

un video que fue compartido a 
los consejeros regionales.

LA INICIATIVA  es impulsada por Desarrollo Social.
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Pertenecientes al Servicio 
Andalién Sur asisten de 
forma presencial, como 
parte del plan retorno que 
impulsó el Mineduc.

Más de 1.200 
estudiantes

70%
de los estudiantes dijo tener 
problemas para expresar sus 
emociones, indicó la Agencia 
de Calidad en la Educación.

Colegio tomecino fortalece la  
educación emocional

El establecimiento, dependien-
te del Servicio Local de Educación 
Pública Andalién Sur, presentó su 
retorno a clases presenciales a co-
mienzos de este año, volviendo a las 
aulas el pasado 4 de marzo. Un pro-
ceso que ha sido gradual y que hoy 
presenta más de un 90% de asis-
tencia, en relación al aforo permi-
tido por sala, desde el nivel prees-
colar a educación media. 

“Hoy tenemos entre el 90 y 100 
por ciento en torno al aforo que de-
bemos tener. Estamos práctica-

Rebeca Matte tiene 90% de presencialidad
mente con la totalidad de los niños 
que está permitido y hay muchos 
que están esperando un cupo”, ex-
plicó el director del establecimien-
to, Ricardo Ponce. 

En tanto, el seremi de Educación, 
Felipe Vogel, detalló que “más de 
1.200 alumnos pertenecientes al 
territorio de Andalién Sur, asisten 
a diario de manera presencial, esto 
gracias a un trabajo trasversal, de 
tal forma de poder asegurar las con-
diciones en nuestros recintos edu-
cacionales”.

FOTO:  SEREMI DE EDUCACIÓN

LA SEREMI de Educación destacó el trabajo entre las autoridades y los 
colegios. 

UNO DE LOS EFECTOS DE LA EDUCACIÓN TELEMÁTICA

En marzo de este año se reveló 
que estudiantes chilenos habían 
aprendido el 60% de los contenidos 
entregados el año 2020, sin embar-
go, a nivel socioemocional la pande-
mia afectó de mayor manera a los 
escolares, según la Agencia de Ca-
lidad de la Educación. 

Establecimiento lleva a cabo talleres y acompañamiento a sus estudiantes para 
mejorar negativos índices dados a conocer a comienzos de este año.

expresen sus emociones y puedan 
incorporarse educativamente en la 
nueva normalidad que entrega la te-
leeducación. 

“Generamos talleres, reuniones 
técnico-pedagógicas y se apoya-
ron en algunos libros que entregó 
el mismo Mineduc, además de su-
mar a una terapeuta de progra-
mación neurolingüística que les 
entregó varias herramientas a los 
estudiantes, además de acompa-
ñamiento, apoyados por una asis-
tente social”, explicó la represen-
tante legal del establecimiento, 
Anabella Rosinelli. 

Trabajo que están realizando con 
el apoyo de la institución Efecto 
Educativo que les entregó propues-
tas basadas en tecnología y material 
didáctico de alto valor pedagógico 
y de simple uso tanto para los do-
centes como para los alumnos. 

“Nos concentramos en compar-
tir y reflexionar con ellos en torno 
a estrategias de Educación Emo-
cional como son el juego, el movi-
miento y la respiración consciente, 
la música, la imaginación y la crea-
tividad, entre otras, de manera lú-
dica para fortalecer las competen-
cias emocionales”, aseguró el di-
rector académico de Efecto 
Educativo, Alberto Mora. 

Desde la Agencia de Calidad en 
la Educación, el secretario ejecuti-
vo Daniel Rodríguez, precisó que 
“el Diagnóstico Integral de Apren-
dizajes (DIA) ha permitido que las 
escuelas cuenten con información 
precisa sobre la situación socioe-
mocional y académica de cada uno 
de sus estudiantes, lo que les ha 
permitido poner el foco en lo más 
crítico, y también adaptar sus es-
trategias, sobre todo en la primera 
infancia”. 

Agregó que, “con ese objetivo, en 
la Agencia de Calidad desarrolla-
mos Lila y sus emociones, un diag-
nóstico socioemocional para Edu-
cación Parvularia, la cual sabemos, 
es la base del desarrollo y los apren-
dizajes futuros”.

De acuerdo a la medición, el 70% 
de los niños, niñas y jóvenes tiene 
dificultades para expresar sus 
emociones, entre ellos, nueve de 
cada 10 estudiantes de tercero y 
cuarto medio.  Explicaron que no 
tener clases presenciales los afec-
tó emocionalmente y, como con-
secuencia, su aprendizaje. La cifra 
aumenta en los cuartos básicos, 

con un 71%. 
En el caso de los de mayor vulne-

rabilidad, el 45% de los niños y niñas, 
señaló que les gustaría que los pro-
fesores les preguntaran cómo ha 
sido estar lejos del colegio. 

Es en este contexto que en el co-
legio Margarita Naseau de Tomé es-
tán abocados a fortalecer a sus es-
tudiantes, que se sientan valorados, 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Por estos días la interrogante que debemos plantearnos no es ¿puedo salir?, sino, más bien, 
¿debo salir? ¡Quédate en casa!”.

Eric Jara, académico Facultad de Medicina UdeC

#MeQuedoEnCasa

CB-UdeC e Inia 
avanzan en solución a 
patología de la papa

LA MARCHITEZ BACTERIANA ES UNA ENFERMEDAD CUARENTENARIA
Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Un desarrollo biotecnológico de 
alto potencial de impacto social es 
el reto en el que están trabajando in-
vestigadores del Centro de Biotec-
nología de la Universidad de Con-
cepción (CB-UdeC), al alero de un 
proyecto Fondef dirigido por el doc-
tor Homero Urrutia. El estudio bus-
ca una solución biológica para con-
trolar la marchitez bacteriana de 
la papa causada por Ralstonia sola-
nacearum, la segunda enfermedad 
que afecta a los cultivos de este ve-
getal más prevalente en el mundo, 
considerada cuarentenaria y “no se 
ha logrado desarrollar algún pro-
ducto químico ni biológico efectivo 
para controlar la infección de la 
bacteria”, advierte la doctora (C) 
Natalia Padilla, magíster en Micro-
biología y una de las investigadoras 
principales del proyecto que busca 
revertir esa lamentable realidad. 

 
Papa y patología en Chile 

Más allá de lo evidente, para com-
prender la trascendencia del estu-
dio hay que saber que en Chile la 
papa es uno de los cultivos agríco-
las más relevantes, se da a lo largo 
de todo el país y la producción co-
mercial es primordialmente entre 
las regiones de Coquimbo y Los La-
gos, resalta. El cultivo de papa tiene 
al mayor número de agricultores 
del país (casi 60 mil) según el VII 
Censo Agropecuario y la mayoría 
son pequeños agricultores, con una 
producción destinada casi 100% al 
mercado nacional. Es que es un ali-
mento relevante en la dieta chilena: 
el consumo promedio es 50 kilos 
de papa por habitante cada año. 

De ahí que cuando la marchitez 
bacteriana afecta se generan pérdi-
das de los cultivos con efecto poten-
te a nivel económico y social en fa-
milias y comunidades que depen-
den de estos para subsistir. Sobre 
todo desde la provincia de Arauco 
hacia el sur chileno, pues Natalia Pa-
dilla resalta que es una zona decla-
rada como fitosanitariamente libre 
de la enfermedad cuarentenaria y lo 
delicadamente cierto es que “en el 
transcurso de los años se han ido 
identificando sectores con presen-
cia del patógeno”, afirma, y si se de-
tecta “significa que en ese terreno no 
se puede continuar el cultivo por al 
menos cuatro años”, advierte. 

Desde 2009 se han identificado 79 
focos de la enfermedad en las regio-
nes de La Araucanía y Los Ríos, de-
jando de manifiesto que el patóge-
no está en etapa de diseminación 
hacia el sur y que es crucial mejorar 
las estrategias de contención dispo-

Sembrado mayormente por pequeños agricultores, es uno de 
los cultivos más relevantes en Chile y puede ser amenazado 
por una bacteria contra la que aún no hay nada efectivo para 
contrarrestar. Las pérdidas son de gran impacto social. 

nibles para limitar su propagación 
y para controlar la infección. Sobre 
esto, la investigadora sostiene que 
productos basados en cobre se usan 
para manejar estas patologías y las 
bacterias generan resistencia a es-
tos, lo que explica su inefectividad 
y mayor incidencia de la patología,  
que también puede vincularse al 
aumento de temperatura en los te-
rritorios asociado al calentamiento 
global y cambio climático. 

 
La solución 

Para aportar concretamente a so-
lucionar la problemática, los inves-
tigadores han propuesto formula-
ciones de tipo probiótico de acción 
preventiva empleando microorga-
nismos que Natalia Padilla define 
como antagonistas de Ralstonia so-
lanacearum: actinobacterias y que 
están presentes en papas nativas. 
Apunta que “es un producto bioló-
gico que inhibe la virulencia de la 
bacteria patógena”, es decir, no la 
mata, sino que las antagonistas ac-
túan sobre “los mecanismos que 
utiliza para expresar sus principa-
les factores de virulencia y llevan a 
desarrollar la enfermedad”, explica. 
Por ello, una de las ventajas del pro-
ducto que se debería aplicar de 
modo profiláctico en semillas y sue-
lo, porque la bacteria podría estar 
presente en distintos reservorios 
naturales asociados al cultivo, es 
que junto con ser biodegradable  y 
no tóxico no genera resistencia bac-
teriana al no actuar sobre la viabi-
lidad del organismo.   

Y los avances a escala de labora-
torio son promisorios. “Tenemos el 
principio activo de lo que podría 
ser una solución final y a nivel de 
mecanismos sabemos que está 
funcionando”, asegura. Lo que vie-
ne y como última fase del proyec-
to es probar la efectividad del pro-
ducto en una condición más real, 
que será a nivel de invernadero, 
pues al ser enfermedad cuarente-
naria su estudio debe darse en con-
diciones bien controladas y la in-
vestigadora reconoce que, termi-
nado el proyecto y continuando la 
senda de positivos resultados, lo 
ideal sería profundizar probando a 
escalas superiores en una investi-
gación posterior.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El proyecto Fondef

El proyecto Fondef tiene un pla-
zo de ejecución entre 2020 y 2022.  
Y junto al doctor Homero Urrutia y 
la doctora (C) Natalia Padilla, el 
equipo del CD-UdeC se completa 
con la investigadora Claudia Torres. 
El estudio se realiza en colabora-
ción con el Instituto de Investiga-

ciones Agropecuarias de Chile (Inia), 
con los que desde hace años se tra-
baja en alianza, por el que partici-
pan la doctora Ivett Acuña, directo-
ra alterna del proyecto, y el doctor 
Andrés France. También cuenta con 
el apoyo de empresas chilenas aso-
ciadas.    

EL CULTIVO DE PAPA es lo 
que concentra el mayor 
número de agricultores en 
Chile, con casi 60 mil, según el 
VII Censo Agropecuario.



Ciencia&Sociedad
10 Diario Concepción Viernes 2 de julio de 2021

y lo ha comprobado María 
Graciela Badilla, del Ciede-
Ucsc, con distintos estudios 
hechos en Concepción.

La RA favorecería 
los aprendizajes

SUPERPONE EL ESPACIO REAL CON EL VIRTUAL

Hace unos años el videojuego “Po-
kémon GO” se hizo la obsesión de 
usuarios de todo el mundo, volvién-
dose cotidiano toparse en las calles 
chilenas y penquistas con personas 
o grupos en busca de criaturas virtua-
les en el mundo real. Quizá esa fue la 
primera y hasta la única relación con 
la realidad aumentada (RA), por lo 
que muchos la asocian a un fin me-
ramente recreativo, pero lo cierto es 
que al servicio de ámbitos como el 
trabajo o educación puede marcar 
una enorme diferencia. Es que si las 
nuevas tecnologías de la informa-
ción y la comunicación (TIC) han 
cambiado para siempre la forma en 
que las personas se relacionan entre 
sí y con el mundo es crucial saber 
aprovechar al máximo su potencial. 

 
Mundo real y virtual 

Junto a la realidad virtual, la RA es 
parte de las tecnologías inmersivas 
y, en palabras sencillas, “es cuando se 
combinan aspectos del mundo real 
con uno virtual”, explica Germán 
Domke, subgerente comercial de KTI 
Ingeniería de Concepción, donde 
ofrecen servicios de RA para la indus-
tria. “Así, elementos sintéticos, como 
objetos 3D, contenido multimedia o 
información de texto se superponen 
a imágenes del mundo real. Estos 
aumentan las posibilidades de inte-
racción con el usuario”, precisa la 
doctora María Graciela Badilla, di-
rectora del Doctorado de Educación 
de la Universidad Católica de la San-
tísima Concepción (Ucsc) e investi-
gadora del Centro de Investigación 
en Educación y Desarrollo (Ciede), 
que desde 2012 con los proyectos 
Fondecyt de Iniciación 11121532 y 
Fondecyt Regular 1191891 ha estu-
diado el impacto de integrar estas 
tecnologías en educación escolar y 
universitaria.  

Y de diversas maneras se hace rea-
lidad la realidad aumentada, em-
pleándose soportes como smartpho-
nes, tabletas, auriculares o lentes. En 
los últimos se enfoca KTI Ingeniería, 
sobre lo que Domke cuenta que per-
miten tener distintas funciones 
como  transmitir en tiempo real da-
tos de la realidad con otros digitales. 
“Hay distintos casos de uso, pero los 
más populares son mantenimientos 
de maquinaria. Por ejemplo, si hay 
problemas con una máquina, un téc-
nico en Concepción se puede poner 
lentes y conectarse con uno en otro 
país que también los use y puede ex-
plicar qué procedimientos seguir 
usando distintos recursos”, cuenta, lo 
que elimina necesidad de desplaza-
miento de especialistas y mejora ve-
locidad de respuesta, ahorrando 
tiempo y recursos. 

En la educación, la doctora Badi-
lla ejemplifica que “el estudiantado 
puede sumergirse en diversos entor-
nos como el sistema solar, el ecosis-

Realidad aumentada: 
sinergia de mundos 
llenos de posibilidades

que se pueden observar objetos des-
de diferentes puntos de vista, crean-
do escenarios artificiales seguros 
como laboratorios y simuladores. 
Además, permite mejorar los mate-
riales impresos con contenido adi-
cional”. 
 
Educación con RA en Chile 

Opinión avalada por su trabajo.  
En 2019 realizó un estudio con 60 

escolares con y sin necesidades edu-
cativas especiales que integró la RA 
mediante una aplicación que per-
mitió manipular moléculas 3D. Y 
sobre los resultados destaca que 
“estudiantes de cuarto medio obtu-
vieron logros académicos inmedia-
tos significativos desde la prueba 

previa hasta la prueba posterior. 
Además, los contenidos se retuvie-
ron hasta un mes después de la in-
tervención”. 

En 2019 también, junto a su equi-
po, diseñaron y validaron a Tinmer, 
instrumento aplicado a 231 estu-
diantes de séptimo y octavo básico 
de tres establecimientos de Concep-
ción para saber cómo experimentan 
la tecnología inmersiva tras partici-
par en una intervención educativa 
que abordó el contenido de las célu-
las con aplicaciones de RA que les 
permitieron interactuar con mode-
los 3D, observar desde distintas pers-
pectivas las estructuras celulares en 
la palma de su mano o estar en un en-
torno que simulaba ser una célula 

Esta tecnología inmersiva puede ser conocida por su uso 
recreativo, pero lo cierto es que ofrece ventajas en ámbitos 
como trabajo y educación que deberían aprovecharse más. 

humana. Entre las conclusiones re-
salta que los escolares pudieron “per-
der la noción del paso del tiempo, 
creer que el entorno y los objetos vir-
tuales eran reales, sentir tranquilidad 
y concentración”.  

A ello se suman múltiples estudios 
internacionales, entre los que men-
ciona uno que reveló que estudian-
tes de secundaria valoraron que la 
RA los vuelve protagonistas de sus 
aprendizajes, otro halló que estu-
diantes de medicina que aprendieron 
contenidos de anatomía con RA tu-
vieron más éxito académico y cargas 
cognitivas más bajas versus quienes 
aprendieron con métodos tradicio-
nales y uno evidenció que la tecno-
logía facilitó la interacción en estu-
diantes con autismo.   

Al respecto, Badilla reconoce que 
falta avanzar en intervenciones en 
contextos educativos reales en Chi-
le, pero que la evidencia ya muestra 
el aporte que las tecnologías inmer-
sivas tienen en los procesos de ense-
ñanza-aprendizaje y que si bien hay 
docentes que lo están sabiendo apro-
vechar para favorecer a los alumnos 
“su integración a las aulas en Chile es 
reciente y escaso”, plantea como rea-
lidad que se debe y puede cambiar, ya 
que destaca que además de la ampli-
tud de temas que se pueden abordar 
y formas de hacerlo, son tecnologías 
accesibles al sólo necesitarse un dis-
positivo móvil y que hay herramien-
tas para crear modelos 3D gratuitas 
en Apple Store y Google Play. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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tema marino, visitar un museo, una 
estación espacial de la Nasa en Mar-
te o transportarse al interior de una 
célula”, por lo que cree que tecnolo-
gías como la RA “facilitan el apren-
dizaje de los estudiantes, porque les 
permite enfocarse en la importancia 
de la información, enriqueciéndola 
para hacerla más comprensible, ya 
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“La evidencia muestra que el aislamiento físico disminuye la curva de contagios. Por eso, yo me 
quedo en casa, para evitar contagiarme y contagiar a otros. Así cuido a mi familia y a mi entorno 

más cercano”. 

Victoria Vera, psicóloga.

#MeQuedoEnCasa

Imacec de mayo: economía crece de la 
mano del comercio y los servicios
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INDICADOR MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA IMACEC, SERIE EMPALMADA
(VAR. MISMO PERÍODO AÑO ANTERIOR, ÍNDICE 1013=100)

+18,1%

DINAMISMO COMERCIAL CRECIÓ UN 51%

El Imacec de mayo de 2021 creció 
18,1% en comparación con igual mes 
del año anterior, informó el Banco Cen-
tral de Chile.  

La serie desestacionalizada aumen-
tó 2,6% respecto del mes precedente y 
aumentó 17,3% en doce meses. Se des-
taca que el mes registró un día hábil 
más que mayo de 2020. 

Especialmente destacable es el he-
cho de que todos los componentes del 
Imacec crecieron respecto al mismo 
período del año anterior, resaltando 
las contribuciones de las actividades de 
servicios y el comercio. Este resultado 
se explicó, en parte, dice el Central,  
por la menor base de comparación de 
mayo del año anterior, pero también 
por una mayor adaptación de los ho-
gares y empresas a la emergencia sani-
taria asociada al Covid-19. 

Por una parte, se constata un dina-
mismo económico muy superior al 
año pasado y, en efecto, la baja base 
comparativa del año pasado explica 
en parte importante este último buen 
resultado. 

El economista del Observatorio de 
Corbiobío, Ariel Yévenes, dijo que aún 
considerando la baja base comparati-
va, el buen resultado constituye una 
“excelente noticia”, por la magnitud de 
la actividad económica reflejada, que 
pone al Chile en la situación de recupe-
rar los niveles de actividad perdidos du-
rante la pandemia. 

“Ahora bien, gran parte de este dina-
mismo se encuentra señalado esen-
cialmente por el incremento de consu-
mo que se estaría dando, en virtud tan-
to de la canalización de ayudas 
económicas en el escenario de pande-
mia como también en la disponibilidad 
de recursos asociados a los retiros de 
ahorros de AFP.” 

Yévenes dijo que de ello se deriva 
entonces el desafío de mantener este 
dinamismo económico por un lapso 
prolongado, donde lo esencial es lo-
grar reactivar decisivamente la inver-
sión privada, de manera tal que esto se 
traduzca luego tanto en una genera-
ción sostenida de nuevos puestos de 
trabajo de calidad, que también en po-
der impulsar el crecimiento hacia el 
mediano y largo plazo. 

El economista de la Facea Ucsc, Iván 
Valenzuela, coincidió en que los retiros 

El +18,1% en el indicador mensual se debe, en parte, a la baja base comparativa y 
también al impulso fiscal para enfrentar efectos económico-sociales de la 
pandemia. La proyección 2021 es al alza.

vidad mensual o trimestral, que pueda 
indicar cual es la situación real de Bio-
bío, tenemos indicadores desagrega-
dos, pero que no muestran una visión 
completa de la actividad económica re-
gional, lo cual no ayuda a la toma de de-
cisiones regionales y en la definición de 
políticas publicas”. 
 
¿Qué se proyecta? 

El indicador de Imacec debería 
mantenerse positivo y con alzas im-
portantes en los próximos meses, es-
timó la directora de postgrados de la 
USS, Karin Bravo. 

“Esto considerando, por un lado, la 
reapertura de varias actividades eco-
nómicas mientras no existan cuaren-

tenas, y por otro, porque las bases de 
comparación que vienen en los meses 
siguientes igual son bajas: junio, julio 
y agosto de 2020 tuvieron todos varia-
ciones negativas por sobre el 10%. Por 
tanto, al comparar la actividad actual 
con la del año anterior, es altamente 
probable que desde el punto de vista de 
la actividad económica estemos mejor 
que el año pasado cuando las restric-
ciones y cuarentenas eran más efecti-
vas por tratarse de las primeras medi-
das sanitarias de la pandemia, que se 
respetaban más”. 

Por su parte, el gerente general de la 
CPC Biobío, Ronald Ruf, sostuvo que si 
bien las cifras en materia laboral han 
disminuido, la demanda no se ha recu-

perado a niveles prepandemia. “Hay 
sectores que presentan vacantes, pero 
otros aún no dan ese paso, por las incer-
tezas de poder operar con cierta nor-
malidad y continuidad; es el caso del co-
mercio, el turismo y la gastronomía, 
por ejemplo. A esto debemos sumar 
que la pandemia ha acelerado la auto-
matización en los procesos producti-
vos; eso significa que se producirá un 
cambio en las plazas de empleo que 
tradicionalmente conocíamos y por 
ende requerirá de inversión de parte de 
las empresas y capacitación o perfec-
cionamiento de los colaboradores”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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17%
Estudios Copeuch: “esperamos un creci-
miento interanual del Imacec de junio no 
menor al 17%, explicado por la baja base 
de comparación, la mejor adaptación de la 
economía y los estímulos a la demanda”.

FUENTE: BANCO CENTRAL DE CHILE ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

y ayudas de Gobierno han impulsado 
el consumo, y sumó otro desafío: con-
tar con un indicador de la economía 
regional. 

“Continuamos con incertidumbre, 
porque no tenemos un índice de acti-
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Biobío: confirman que 
feriantes pueden cobrar  
el ansiado Bono Pymes

LA AYUDA CONSISTE EN $1 MILLÓN PARA CADA UNO  

Se estima que en el país son más 
de mil  las ferias libres que atienden 
en los barrios de las diferentes ciu-
dades. En Biobío han jugado un rol 
importante en la pandemia, sumi-
nistrando a miles de familias con 
productos a precios accesibles. 

Hace unos días el Diputado Ma-
nuel Monsalve hizo eco de una preo-
cupación de los feriantes: que no es-
tarían siendo considerados por el 
esperado Bono Pyme. 

“ El gobierno busca excluir a los 
pequeños empresarios que desa-
rrollan sus actividades en las fe-
rias libres de todas las comunas 
de Chile de los beneficios de la  ley 
de micro y pequeñas empresas. No 
quiere entregarles el bono de alivio 
de $1 millón, a pesar de que en el 
Congreso, cuando se aprobó el pro-
yecto, se incorporó una norma es-
pecial que permitía a los feriantes 
acceder a este beneficio sólo con la 
patente municipal”, denunció el 
parlamentario. 

Entonces, ¿qué paso? De acuerdo 
a la autoridad política, “el gobierno 
ha buscado una triquiñuela, una 
trampa para dejar fuera a los fe-
riantes. No vamos a aceptar este 
abuso. Vamos a ir a la Contraloría”. 

 
Se ratifica 

Pues bien, el diputado Gastón Sa-
avedra también estaba al tanto de 
la situación, por lo que también co-
municó que solicitó el pronuncia-
miento del órgano fiscalizador del 
Estado. 

Pues bien, este se pronunció rápi-
damente, dando la razón a los fe-
riantes, el de poder acceder al bene-
ficio legislado.  

“La única exigencia, que como 
legisladores hicimos, era tener el 
permiso municipal al día. Por tan-
to, no puede haber otro documen-
to exigible para postular a este tipo 
de beneficio. De ahí es que lo que 
plantea el señor contralor de la Re-
pública va en coherencia con lo le-
gislado por la Cámara de Diputa-
dos y el Senado de la República¨, 
declaró Saavedra. 

El alcance de esta confirmación 
no es menor. Se estima que 350 mil 
personas trabajan en las ferias li-
bres. 

Un ejemplo. Julio Matus de la Pa-
rra Contreras, trabaja con su padre 
Julio Matus de la Parra Clavero, en 
en Talcahuano, celebró la medida. 

 ̈ Me parece muy buena la gestión 

Las dudas acerca de si emprendedores podían obtener el 
beneficio fueron despejadas por la Contraloría General de la 
República.

¿Qué paso? 
El seremi de Economía Biobío, 

Mauricio Gutiérrez, al ser consulta-
do por esta situación, salió al paso de 
las dudas y descartó que el gobierno 
que representa tuviera intenciones 
de dejarlos fuera de este beneficio. 

“Cuando se promulga esta ley, el 
diputado del partido comunista, 
Daniel Núñez, ingresa una indica-
ción a este proyecto alivio a las 
pymes y hace mención  a que las 
micro empresas que se dediquen 
a trabajar en las ferias libres bas-
tará con que tengan solamente el 
pago del permiso municipal al 
día. Ahí se provoca una complica-
ción, porque al hablar de micro 
empresarios, automáticamente 
se definen como aquellas que es-
tán constituidas en primera cate-
goría. Por eso que nuestro minis-
tro Lucas Palacios, entre otros,   
también hace la consulta a la 
Contraloría para en primer lugar, 
para ver que aquellos que no ten-
gan las iniciaciones pudiesen te-
ner el bono de $1 millón. El máxi-
mo órgano contralor nacional se 
pronuncia al respecto diciendo 
que efectivamente pueden obte-
ner este beneficio”, precisó la au-
toridad regional.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

que hicieron y podría decirse que 
una gran bendición y  un gran logro 
social para la gente”, opinó. 

Agregó que aún quedan muchas 
tareas por realizar, pero agrego que 
el dictamen de la Contraloría y la 
gestión de los diputados, en parti-
cular Gastón Saavedra, para in-
cluir a los a los feriantes es una 
buena noticia.  

Y añadió: ¨Muchas gracias por 
su gestión, por su reconocimiento  
de la labor de los feriantes¨. 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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1.100
Es la cantidad de ferias libres que 
habrían en todo Chile de acuerdo a 
cifras de las autoridades.

350.000
Sería la cantidad de personas que trabajan en las distintas ferias que hay a lo largo 
de todo el territorio nacional.



Economía&Negocios
Diario Concepción Viernes 2 de julio de 2021 13

Desembarque pesquero cae en 
mayo:11,6% interanual

EMPRESA BUSCA SACAR “TIERRAS RARAS”

Hasta el 15 de noviembre el SEA Biobío recibirá las 
respuestas a las observaciones del proyecto. La 
firma no descarta entregar antes los antecedentes 
para conocimiento de la comunidad.

Se confirmó que hasta el 
15 de noviembre de este año 
el Servicio de Evaluación Am-
biental (SEA) extenderá el 
plazo a la empresa encargada 
del proyecto minero BioLan-
tánidos para que pueda res-
ponder a las observaciones 
realizadas por la Unión Co-
munal de Junta de Vecinos 
de Penco. 

Su comité de expertos y la 
comunidad en general está 
muy atenta a los pasos de la 
compañía minera, la cual so-
licitó la extensión en el mar-

nidad en dicha instancia”. 
A juicio del ingeniero Ro-

drigo Vera, integrante del Co-
mité de Expertos de la Unión 
Comunal, “que el Servicio de 
Evaluación Ambiental haya 
aumentado el plazo de res-
puesta a las observaciones al 
proyecto minero hasta el 15 
de noviembre confirma y ra-
tifica que están dadas las con-
diciones y los plazos para pa-
sar de una PAC virtual a una 
presencial”. 
 
¿Qué dice la empresa? 

El gerente de Sustentabili-
dad de BioLantánidos, Sebas-

desarrolla. 
Cabe recordar que la ini-

ciativa es rechazada pública-
mente por el municipio y por 
los consejeros regionales del 
Biobío.

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

En mayo de 2021 el desem-
barque pesquero en la Re-
gión registró 141.367 tonela-
das, presentando un descen-
so interanual de 11,6%, 
inferior en 18.639 toneladas, 
incidido principalmente por 
la menor captura de Pesca-
dos (-12,7%). 

La Región del Biobío con-
tribuyó con el 37,5% del de-
sembarque nacional. 

Pescados fue la principal 
especie desembarcada en la 
región, con una participación 
de 95,8%. 

 
Sub Sectores 

El subsector artesanal cap-
turó un total de 67.516 tone-
ladas, aportando el 47,8% del 
desembarque regional. 

Esta cifra registró un retro-
ceso de 25,1% en doce me-
ses, con 22.613 toneladas me-
nos. Este resultado se explicó 
principalmente por el menor 
desembarque de pescados (-
27,4%). 

El subsector industrial 

contribuyó con el 52,2% del 
desembarque regional, al re-
gistrar 73.824 toneladas, con 
un incremento interanual de 
5,7%, incidido por el mayor 
desembarque de pescados 
(5,5%), principalmente por la 
mayor extracción de Jurel. 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placenci@diarioconcepcion.cl

Fijan plazo para 
que BioLantánidos 
responda dudas a 
la ciudad de Penco
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Y complementó que de te-
ner los antecedentes y docu-
mentaciones con mayor rapi-
dez no habría problemas en 
proporcionar el material an-
tes de la fecha señalada por el 
SEA Biobío para conocimien-
to de la comunidad que está 
muy atenta al proceso que se 

tián Rojas, dijo a Diario Con-
cepción, que  pedir más pla-
zo se tata de una figura muy 
habitual y hay dos instancias. 
“En esta adenda que estamos 
elaborando, al igual que en la 
primera, se extendió por la 
dificultad y la cantidad de 
preguntas que nos llegaron”. 

co del Estudio de Impacto 
Ambiental requerido para su 
funcionamiento. 

En este contexto, las orga-
nizaciones comunales y me-
dioambientales de Penco ra-
tificaron la petición al SEA y 
a BioLantánidos acerca de 
“la importancia de la reali-
zación de un nuevo proceso 
de Participación Ciudadana 
(PAC) de manera presencial, 
donde los vecinos puedan ex-
presar en persona sus opinio-
nes y objeciones al proyecto, 
ya que en la PAC anterior, por 
ser online, no pudieron ser 
parte la mayoría de la comu-
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“Trabajo actualmente en el Hospital de Lebu y me ha tocado ver de cerca cómo el Covid-19 se 
hace carne y ha ido modificando nuestras vidas. Por lo mismo, quedarse en casa, cuidarse y sobre 

todo respetar la distancia social, usar mascarilla y vacunarse son las formas que tenemos de prote-
gernos. El esfuerzo debe ser colectivo. Necesitamos de todos para poder superar esta pandemia”.

Eduardo Mera, músico y odontólogo lebulense

#MeQuedoEnCasa

El programa contempla 
actividades virtuales con 
destacados (as) ilustradores 
(as) y escritores (as) locales.

Escritores e 
ilustradores

HOY Y MAÑANA A LAS 20.00 HORAS A TRAVÉS DE LAS REDES SOCIALES DE CORCUDEC

Una doble y muy especial jornada 
virtual es la que desplegará hoy y ma-
ñana la Orquesta SInfónica UdeC a 
través de las plataformas online de 
Corcudec. 

Primero, y tal como cada viernes, la 
agrupación docta local presentará la 
interpretación correspondiente a su 
temporada 2021, la que en esta oca-
sión se trataría de  “Samba do Avião”, 
bossa nova del compositor Antonio 
Carlos Jobim. 

Obra  emblemática del Brasil, cono-
cida también como “Canción del 
avión”, en que además de los músicos 
de la Sinfónica UdeC, participa de ma-
nera especial Nanda Mazza, cantan-
te que en la temporada pasada ya ha-
bía tocado un repertorio, de la misma 
índole, con la orquesta penquista.  

Orquesta Sinfónica UdeC realizará 
doble sesión especial en modo virtual

FOTO: CORCUDEC

Primero, en el marco de su temporada 
online 2021, interpretará “Samba do Avião”, 
con la participación de la cantante Nanda 
Mazz, y posteriormente el “Concierto de 
Bach para piano en Fa Menor”, obra 
elegida por la agrupación clásica para 
conmemorar sus 69 años de vida. 

Imperdible pieza, que se viene a su-
mar al extenso repertorio y catálogo 
online de la Sinfónica UdeC, cuya libe-
ración en las redes sociales de Corcu-
dec está pactada para las 20.00 horas. 

A la misma hora y por el mismo so-
porte virtual, pero la jornada de ma-
ñana, la Orquesta UdeC celebrará sus 
69 años de vida con la interpretación 
de la misma obra con que debutó un 
3 de julio de 1952 en el Teatro Concep-
ción, el que estaba ubicado en calle Ba-
rros Arana, bajo la dirección de Wil-
fried Junge. Se trata del Concierto de 
Bach para piano en Fa Menor, obra 
que será replicada a través de una es-
pecial cápsula audiovisual. 

“Como corporación cultural, que-
remos destacar el esfuerzo que han 
realizado las y los miembros de la 
agrupación, durante más de un año  
para mantener vivo el espíritu del 

histórico cuerpo orquestal en estos 
tiempos complicados de pandemia. 
Considerada una de las más impor-
tantes de Chile la Sinfónica UdeC, se 
ha transformado, con el tiempo, en 
un pilar fundamental para el desarro-
llo y difusión cultural en la Región, 
además de potenciar su rol educacio-
nal para las nuevas audiencias, por 
ello esperamos continuar con el ar-
duo trabajo”, destacó Mario Cabrera, 
gerente de Corcudec. 

Palabras que se suman a lo expresa-

do por el rector de la UdeC, Carlos Sa-
avedra, quien señaló que “en este nue-
vo aniversario  expresamos un saludo 
afectuoso y todo nuestro reconoci-
miento al talento, disciplina y dedica-
ción de cada uno de sus integrantes. Fe-
licitamos su labor ininterrumpida, in-
cluso en estos difíciles tiempos, y 
ciertamente esperamos que podamos 
verles pronto deleitando al público con-
gregado en el Teatro y Foro UdeC, los 
campus de Chillán y Los Ángeles, y to-
dos aquellos lugares en que encantan 

con su música a toda la comunidad”. 
A lo que el violinista y concertino 

de la Sinfónica UdeC y Teatro Colón 
de Buenos Aires, Freddy Varela, aña-
dió que “ser músico de esta orquesta 
que me vio crecer, es un gran privile-
gio, son mi familia y la mayoría fue-
ron mis profesores cuando fui niño, 
los conozco y los admiro, es un tre-
mendo honor estar con ellos”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Este miércoles partió la versión 2021 
del programa “Diálogos en movimiento”, 
iniciativa impulsada por el Ministerio de 
las Culturas a través del Plan Nacional 
de la Lectura y que apunta a incentivar 
la lectura a través de encuentros con 
autores y estudiantes de distintos esta-
blecimientos de la Región. 

Su metodología incluye un proce-
so de mediación previo al encuentro 
con el escritor. El “mediador” es un es-
pecialista del área de la literatura, 
quien tiene la misión de guiar y mo-

“Diálogos en movimiento” despliega 
versión 2021 con diez encuentros online

Los objetivos principales de aque-
llo es acercar y facilitar el acceso a las 
obras literarias, por lo que incluye la 
entrega de los libros y la mediación de 
la lectura en sesiones online progra-
madas con distintas organizaciones 
participantes, las que en su mayoría, 
son escuelas y liceos de distintas co-
munas del Biobío.  

En total, son 10 los encuentros vir-
tuales que contempla “Diálogos en mo-
vimiento “, al que se suma un diálogo 
con alumnos y alumnas de la UBB.

FOTO: CEDIDA

A TRAVÉS DE las plataformas  virtuales del Ministerio de las Culturas se 
irán dando a conocer las fechas del programa.

tivar a los y las jóvenes en su proce-
so lector, como una antesala a la 
conversación con el autor. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA SINFÓNICA pese al complejo 
escenario pandémico ha 
desarrollado de forma 
ininterrumpida su labor musical.
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“Pensemos en la sociedad, no sólo en uno mismo. Tomemos conciencia, cuidémonos. Entre 
todos debemos ganar este partido, seamos solidarios”.

Gabriel Batistuta, ex goleador argentino

#MeQuedoEnCasa

COPA AMÉRICA 2021

En la cancha son once contra 
once y cualquier cosa puede pasar, 
aunque desde todo punto de vista el 
desafío de hoy ante Brasil asoma 
como uno de los obstáculos más 
difíciles de superar por la “Roja”. 

Cuando se supo que el “Scratch” 
sería el rival de Chile, la sensación 
inicial era de resignación, tomando 
en cuenta el bajo nivel exhibido por 
el equipo de Lasarte en la fase de 
grupos. Pero con el paso de los días, 
la recuperación de Alexis Sánchez 
y el buen ambiente del grupo ha 
dado cierto optimismo de cara al 
encuentro de hoy a las 20 horas. 

Los números marcan tendencia 
histórica a favor de Brasil en Copa 
América, mundiales y todo tipo de 
definiciones, pero la “generación 
dorada” no quiere dejar pasar una 
oportunidad única para retirarse a 
lo grande. Si levantaron dos copas 
y se codearon con los mejores del 
mundo años temporadas atrás, ¿por 
qué no pararse de igual a igual en la 
casa de los pentacampeones del 
mundo y clasificar de ronda? Sin 
duda sería una hazaña, pero en la 
“Roja” hay optimismo de sobra.  

 
Buscando fórmulas 

Más allá del deseo y poniendo la 
pelota al piso, futbolísticamente la 
selección chilena no ha hecho una 
buena Copa América. Chile sólo se 
impuso por la cuenta mínima a la 
selección de Bolivia en un partido 
opaco donde terminó pidiendo la 
hora. ¿El resto? dos empates (1-1 

Con Alexis a la 
cabeza: la “Roja”  
va por el milagro
“Voy a sacar un libro si logramos 
eliminar a Brasil”, dijo el DT Martín 
Lasarte. Chile y su histórica “generación 
dorada” tienen su último gran desafío: 
dar el golpe en casa del pentacampeón. 

FOTO: ANFP / CARLOS PARRA ZAGAL

ante Uruguay y Argentina) y una 
fea caída 0-2 ante Paraguay. Por el 
otro lado, Brasil sumó 10 puntos 
luego de tres triunfos (Venezuela, 
Perú y Colombia) y un empate a un 
gol contra Ecuador. Brasil se ha 
dado el lujo de darle rodaje a varios 
suplentes, incluso haciendo jugar a 
sus tres porteros. 

¿Motivos para ilusionarse con 
una victoria o un empate que lleve 
a Chile a los penales? Por fútbol, 
pocos. Quizás la solidez defensiva 
de un equipo que ha recibido sólo 
cuatro goles en el torneo, es la gran 
fortaleza de la “Roja”, aunque en 
esa faceta el equipo de Lasarte se ha 
sostenido en las buenas tapadas de 
Claudio Bravo.  

Otro punto a favor de Chile, es la 
recuperación de Alexis Sánchez. Si 
está para arrancar desde el inicio o 
será alternativa para la etapa final, 
sigue siendo una incógnita. Arturo 
Vidal no arrancó bien el torneo, 
aunque subió su nivel en el último 
0-2 ante Paraguay. La semana de 
descanso en Chile tras aquel duelo 
puede ser favorable para un equipo 
que físicamente ha sufrido. 

 
Punto débil  

La pelota detenida ha sido, sin 
duda, el factor que ha complicado 
más a Chile. De hecho, desde que 
llegó Lasarte, considerando Copa 
América y eliminatorias, todos los 
goles que le han convertido a la 
“Roja” han sido por esa vía.  

Respecto al duelo de hoy a las 20 
horas en el Nilton Santos de Río de 
Janeiro, el DT Martín Lasarte dijo 
que “voy a sacar un libro si lo logro 
(eliminar a Brasil), no es tan fácil. 
Manejamos algunas alternativas, 
confiamos en el grupo. Brasil es el 
gran favorito, pero en el fútbol no 
hay nada hecho hasta que ocurre. 
Las estadísticas y la historia está 
linda para leerla, pero hay que jugar 
y veremos de que somos capaces”.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Brasil Chile

Estadio:  Nilton Santos Hora: 20:00 Árbitro: Patricio Loustau (ARG) 

DT: Tite

El historial:

DT: Martín 
Lasarte

Brasil y Chile han jugado 72 encuentros, con 50 triunfos para los 
pentacampeones, 8 victorias para la “Roja” y 14 empates. El último 

duelo fue 3-0 para el “Scratch” en el camino a Rusia 2018.

Ojo con:
Alexis Sánchez debutará hoy en la Copa América 2021. El delantero 

del Inter de Milán le marcó a Brasil en el empate 1-1 del Mundial 
2014 en Belo Horizonte.

A. Sandro

Marquinhos

T. Silva

Danilo

M. Isla

F. Sierralta

G. Medel

E. Mena

A. Sánchez

E. Vargas

A. Vidal

B. Brereton

E. Pulgar

C. Aránguiz

C. Bravo

Richarlison

NeymarFred

E. Ribeiro

Alisson G. JesúsCasemiro
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Concepción recibirá a 
Palestino mañana, desde 
las 15 horas, con un 4-0 de 
antecedente en la ida.

La vuelta en 
el Ester Roa 

“Arcángel” ya camina y 
se animó a hacer pesas 
en campos de Nonguén

Lo del miércoles en la tarde fue 
para preocuparse. Apenas un mi-
nuto y medio del segundo tiempo 
y Gabriel Vargas cae mal, emite un 
fuerte grito y nota que el pie no le 
va a aguantar. Se baja la media 
con dolor y de inmediato se le for-
ma un “globo”, la típica inflama-
ción de esguince, en la zona del to-
billo. Las alarmas se enciendieron 
cuando tuvieron que asistirlo, 
mientras cojeaba, y salió arriba de 
la ambulancia. 

Los primeros exámenes deter-
minaron que no hay fractura. Se 
trata de un esguince y anoche de-
bía hacerse una resonancia para 
dilucidar su magnitud. En el me-
jor de los casos estará un par de 
semanas fuera. 

Pero el “Gabo” es un duro y, pese 
a todo, apareció ayer en los cam-
pos deportivos de Nonguén. Ca-
minando por las suyas, aunque la 
inflamación no baja. Y para no 
perder tiempo, por la tarde entró 
a la sala de pesas para trabajar 
tren superior. 

 
Golpe de ida 

Está claro que la Copa Chile no 
es la prioridad lila y menos cuan-
do aún no han podido ganar en el 
torneo de Segunda División, pero 
también es cierto que perder por 
una marcador de 4-0 siempre due-
le. Independiente de que al fren-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

te estaba un Palestino de Prime-
ra División, que alineó a Villanue-
va, Jiménez, Farías y Sánchez So-
telo. Todas sus estrellas. 

El técnico de Deportes Concep-
ción, Renato Ramos, expresó que 
“es una derrota dolorosa por lo 
abultado del marcador, porque 
lamentablemente no pudimos 
sostener lo que veníamos hacien-
do en partidos anteriores, pero 
hay que sobreponerse luego, tene-
mos pronto la vuelta en casa y 
queremos seguir compitiendo 
como hasta ahora”. 

Cinco encuentros de Copa Chi-
le que no estaban en la agenda 
morada y vaya que han servido. 
“Estos partidos son importantes, 
son como la pretemporada que 
no tuvimos antes del torneo y nos 
permite competir, que los jugado-
res sumen minutos y ver sus inte-
racciones. Hemos ganado en mu-
chos aspectos”, señaló el “Tibu-
rón”. La revancha se jugará 
mañana.

COPA CHILE 2021

Logró reponerse a un mal inicio 
y quedó con la primera opción para 
avanzar. Huachipato cosechó una 
igualdad con sabor a triunfo ayer en  
el Germán Becker. Fue 2-2 con un 
goleador inesperado: Gazzolo. 

El primer tiempo del acero fue 
bajo. Seguramente el tempranero 
gol de Reiner Castro, cuando recién 
iban 7 minutos de juego, desdibujó 
a un joven equipo que por primera 
vez en esta Copa Chile se encontró 
en desventaja. Brayan Palmezano, al 
igual que en el duelo pasado ante 
San Antonio, buscaba tomar los hi-
los del mediocampo y acercarse al 
arco de Urra, pero fue neutralizado 
por los volantes de un cuadro local 
que saltó a la cancha con lo mejor.  

Se hacía justicia en el marcador 
cuando Facundo Castro anotaba el 
segundo del partido por sobre la 
media hora de partido. Huachipato 
no se encontraba en la cancha y el 
arquero Urra prácticamente era un 
espectador. Por ello, cuando no se 
puede profundizar mediante juego 
colectivo, las pelotas detenidas son 
claves para hacer daño. Así lo hizo 
la usina, cuando el local estaba muy 
tranquilo y se iba el descanso con 

Gazzolo: el goleador 
inesperado comandó 
el repunte acerero

La patrulla juvenil de Huachipato sumó 
un valioso empate. Caían 0-2 en media 
hora, pero el defensa marcó dos goles 
sobre el final de cada etapa.  

 FOTO: HUACHIPATO FC

ve para el equipo de Luvera. 
Temuco administró la ventaja 

en el segundo tiempo y no mostró 
el mismo nivel de la primera etapa. 
Ambos equipos realizaron varias 
modificaciones, lo cual cambió el 
trámite del encuentro. Huachipa-
to no veía con malos ojos caer por 
1-2 ante un rival que pelear por su-
bir a Primera División, pero sobre 
el final siguió luchando y buscan-
do otro gol.   

Y hubo premio para el equipo de 
Juan Luvera, quien fue expulsado al 
cierre. Al igual que en el primer 
tiempo, Gazzolo batió a Urra y el 
acero consiguió un valioso punto 
que los deja con la primera opción 
de cara a la revancha del lunes a las 
15 horas en el CAP Acero.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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una cómoda ventaja de 2-0. Jugaban 
el segundo minuto de adición en el 
Germán Becker, cuando Benjamín 
Gazzolo se proyectó en ataque y así 
logró el descuento para el acero.  

Si bien en Copa Chile no corren 
los goles de visita, haber logrado 
acortar diferencias y mantenerse 
en el partido cuando no habían he-
cho un buen primer tiempo, era cla-

2
HUACHIPATOTEMUCO

2
Estadio: Germán Becker 
Árbitro: César Deischler

GOLES

7’ R. Castro 
36’ F. Castro 

45+2’ B. Gazzolo 
90+4’ B. Gazzolo
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Arley Méndez era de 
los más galardonados 
en el equipo chileno, 
con dos títulos 
mundiales y dos oros 
panamericanos.  

Carta fija en el 
Team Chile 

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
SEGUNDO JUZGADO CIVIL DE CONCEPCIÓN, en causa rol V-36-
2021, caratulado “BUSTOS/”, por sentencia definitiva de 14/05/2021, 
se declara interdicción definitiva por demencia de don ABRAHAM BUSTOS 
ROMERO, run 4.805.967-8, quedando privada definitivamente de 
administrar sus bienes, designando como curadora general a su hija 
NATALIA ELIZABETH BUSTOS PARDO, run N°13.109.152-4 
 
EXTRACTO 
SEGUNDO JUZGADO CIVIL DE CONCEPCIÓN, en causa rol V-37-2021, 
caratulado “BUSTOS/”, por sentencia definitiva de 14/05/2021, se 
declara interdicción definitiva por demencia de doña YOLANDA ISABEL 
PARDO LETELIER, run 5.960.843-6, quedando privada definitivamente 
de administrar sus bienes, designando como curadora general a su hija 
NATALIA ELIZABETH BUSTOS PARDO, run N°13.109.152-4

Lota Schwager es 
el primer equipo de 
Tercera en retornar

Han ido cambiando los 
plazos semana a semana y 
Lota Schwager ha sido de 
los pocos que ha cumplido 
con todo, anticipadamente. 
La “Lamparita” de Jairo 
Castro entregó toda su do-
cumentación el 12 de junio, 
justo ese fin de semana que 
se suponía sería fecha tope 
para cerrar inscripciones. 
Jugadores y cuerpo técnico 
ya recibieron sus salvocon-
ductos y esta semana co-
menzaron sus entrena-
mientos presenciales. 

¿Pero qué pasa con el res-
to? Son 17 los clubes de Ter-
cera A que deben partici-
par sí o sí del campeonato o 
perderán su  cupo y el otro 
año tendrán que partir des-
de Tercera B. En Anfa ex-
tendieron los plazos para 
cumplir con autorizaciones 

y documentación requerida 
y ahora la fecha límite es el 
viernes 9 de julio. De esta 
forma, ese sábado se reuni-
rían con los presidentes de 
clubes para fijar día de co-
mienzo de torneo y tam-
bién en qué sistema se juga-
rá, pensando en la posible 
baja de algunos clubes. 

Al menos dos institucio-
nes estarían con serios pro-
blemas para jugar el torneo 
y, de quedar 15 equipos en 
competencia, la fórmula de 
torneo con 3 grupos es una 
opción.  

Paralelamente, se espe-
ran noticias para decidir si 
se jugará la Tercera B, aun-
que ahí sí que habría pocos 
clubes en condiciones de 
participar. Naval es uno de 
los que espera luz verde y 
trabaja silenciosamente.

ARLEY MÉNDEZ Y SU SUSPENSIÓN DE TOKIO

Cuando aún no se enfría la 
polémica por la deserción de  
Cristian Garin para privile-
giar su carrera tenística, el 
Team Chile recibió un nuevo 
golpe bajo de cara a su parti-
cipación en Tokio 2020. 

Esto, luego de conocerse la 
suspensión del pesista Arley 
Méndez de los próximos  Jue-
gos Olímpicos, tras dar posi-
tivo por consumo de canna-
bis en un control realizado 
en Colombia. 

El deportista fue notificado 
por la Agencia Internacional 
de Control (ITA) de un exa-
men de dopaje con “Resulta-
do Analítico Adverso”, ante 
lo cual cuenta con un plazo 
de cinco días para apelar. 

A través de un comunica-
do, el Comité Olímpico de 
Chile (Coch) condenó “de 
manera enfática la utiliza-
ción de sustancias prohibi-
das en el Código Mundial An-
tidopaje o cualquier otra ac-
ción destinada a vulnerar el 
juego limpio y la justa compe-
tencia”, junto con confirmar 
que la participación en To-
kio del cubano nacionalizado 
queda impedida hasta cono-
cer la respuesta de la ITA a su  
requerimiento. 

 
Desazón 

En una semana donde se 
celebraba la incorporación  
de la lanzadora del disco, Ka-
ren Gallardo, aumentando  la 
delegación chilena en Tokio a 
una cifra histórica de 53 de-
portistas, la noticia pegó fuer-
te, pues además el pesista era 
considerado una carta fuerte 
para una buena actuación. 

Algo que, sin embargo, po-
nen en duda en el círculo de 
la halterofilia chilena, donde 

Otro más que no podrá 
gritar para Chile en  
los Juegos Olímpicos

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Arley. Desde ya suspenden su 
beca Proddar que es su suel-
do. En un campeón mundial 
hay costos de diferente índo-
le que tendrá que pagar”. 

Su par de Curanilahue, 
Juan Esteban Sanhueza, en 
tanto, expresó que “lo peor es 
que ese cupo se pierde para 
Chile, porque es individual, 
será un deportista menos en 
los Juegos Olímpicos y por 
una irresponsabilidad que no 
entiende a esta altura”.  

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

rá la baja de Méndez. “Sería 
lamentable que no participe, 
sobre todo por la cantidad 
de niños que lo siguen  al 
igual que las figuras de otros 
deportes”, expresó el record-
man chileno, Jaime Iturra. 

Por su parte, el DT de Los 
Álamos, Cristopher Sanhue-
za, sostuvo que “ es una tris-
te noticia, dado que estamos 
a semanas de los Juegos. Hay 
que esperar la apelación y 
versión del atleta, en caso de 
que se confirmara la viola-
ción al código de dopaje, se 
vienen tiempos duros para 

aseguran que estaba lejos de 
su mejor momento.  

A nivel regional, en tanto, la 
opinión es unánime en torno 
a la desilusión que significa-

Desde la halterofilia regional lamentaron la sensible baja del pesista 
cubano, nacionalizado chileno, quien quedó al margen del evento de 
los cinco anillos tras dar positivo en un control antidoping. 

FOTO.LUKAS JARA M.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Gloria

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• San Martín 608-612

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445, Local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO


